



## VIE DU RÉSEAU

# LES RÉSEAUX RÉGIONAUX SE RENCONTRENT À NOUVEAU À ORLÉANS POUR LEURS 1<sup>ÈRES</sup> ASSISES NATIONALES

”

*Les réflexions et les débats se sont ainsi portés sur les enjeux d'une coopération et d'une solidarité internationales à l'échelle des territoires [...]*

### Les liens profonds entre réseaux régionaux et territoires

Les réseaux régionaux multi-acteurs se sont réunis avec leurs partenaires le jeudi 29 septembre à Orléans à l'occasion des 1<sup>ères</sup> Assises de la Conférence Inter-régionale des Réseaux Régionaux Multi-Acteurs (CIRRMA). Les réflexions et les débats se sont ainsi portés sur les enjeux d'une coopération et d'une solidarité internationales à l'échelle des territoires, et plus spécifiquement la place et le rôle des territoires dans la coopération et la solidarité internationales.

En effet, les réseaux réunis ont résolument réaffirmé le caractère territorial et multi-acteurs de leurs activités.

- Une logique de réseau qui, comme cela a été discuté lors d'une première table ronde, permet d'abord une plus grande reconnaissance de la multitude des acteurs mais aussi une meilleure concertation.

- Une logique de réseau qui s'exprime, par essence, différemment selon les territoires comme illustré sur une deuxième table ronde.
- Mais une logique de réseau qui demande un travail d'articulation avec nos partenaires nationaux qui doit se faire dans le respect de cette diversité.

La diversité des RRMA présents en France métropole et en Outre-mer est l'essence même de leurs forces. Les liens qu'ils tissent chaque jour est notamment un des dénominateurs communs identifiés. Les RRMA animent leur territoire, accompagnent les projets, mettent en réseau les différents acteurs de la coopération et de la solidarité internationale (CSI), travaillent sur les questions de jeunesse, de mobilité, d'éducation à la citoyenneté, d'environnemental, d'économie sociale et solidaire (ESS), de migration... Les RRMA sont à la fois des acteurs de l'aide au développement, de l'éducation populaire, de la coopération décentralisée qui s'expriment en fonction de leur territoire.



Un territoire qui évolue dans un contexte de mutation. Il doit répondre à des défis non plus internationaux mais planétaires intègrent désormais des enjeux partagés et qui vont au-delà de la solidarité internationale tels que l'environnement, la jeunesse ou encore l'économie sociale et solidaire.

Enfin, alors même que l'Agenda 2030 et l'augmentation de l'Aide Publique au Développement peine à se traduire dans les programmes d'actions, notamment à l'échelle des territoires, un soubresaut du vieux monde est aux portes de l'Europe : La guerre en Ukraine. Celle-ci comme les crises sahéliennes, lybiennes ou syriennes, ou encore les crises énergétiques, alimentaires, climatiques et bien sûr sanitaires éprouvent les acteurs de la coopération et de la solidarité internationales.

Dans ce contexte, les territoires prennent (et doivent prendre) leur part. Face aux enjeux de la mondialisation et des crises actuelles, les réseaux régionaux se réinventent en continu.

Les RRMA, regroupés à la Conférence Inter-régionale des RRMA (CIRRMA), sont forts de :

- Près de 100 salariés
- Présents sur plus d'une vingtaine d'antennes régionales
- Plus de 180 collectivités membres
- Plus de 130 jours de formation proposés aux acteurs des territoires
- Plus de 500 000 € de fonds territoriaux à destination des actions d'éducation.

Les RRMA et leurs partenaires (techniques et financiers) ont ainsi pu échanger au cours de deux tables-rondes sur ces enjeux. Les discussions ont permis d'établir la déclaration d'Orléans où les 12 RRMA appellent à renforcer les synergies des forces des territoires « ici et là-bas ».

## Des échanges techniques prolongés pendant 2 jours

Ce temps de rencontre inter-réseaux s'est poursuivi avec les Rencontres Techniques pendant 2 jours où les salariés et administrateurs des réseaux ont travaillé à l'amélioration de leurs pratiques. Que ce soit sur l'Éducation à la Citoyenneté et à la Solidarité internationale (ECSI), les questions d'observatoire en région, la mobilité des jeunes ou encore la communication, ces ateliers ont permis également la relance de dynamiques entre réseaux, malmenés depuis 2 ans de crise sanitaire, par notamment la création de groupes de travail se réunissant tout au long de l'année pour avancer sur des sujets communs. Plus que jamais et par essence, les réseaux régionaux savent que seuls on va plus vite mais ensemble nous pouvons aller plus loin.



*Le territoire doit répondre à des défis non plus internationaux mais planétaires [...]*

